
Газета для тех, кто любит свой дом

ИЮНЬ 2018 (9/131)ДОМОВОЙ-СОВЕТ.РФ

Новые налоги 
на туалет, баню 
и сарай

ЖДЕМ НАЛОГА НА ВОЗДУХ?

ВАШИ 6 СОТОК

ОЧЕРЕДНЫЕ ПОБОРЫ

Реклама в лифте и на фасаде. Интернет-провайдеры 
на чердаках и арендованные первые этажи. А вы знаете, 
что доходы от рекламы и аренды –  это доходы жителей? 
Научим, как заработать на доме.

СПРАВЕДЛИВАЯ ИНИЦИАТИВА

...4 ...15

...3

В 10 раз урезать 
депутатскую зарплату!

Тарифы на ОСАГО 
вырастут в 2 раза

Готовим обед 
из крапивы

Победы Центров 
справедливости
Иркутск: 
Добавили дому  
15 млн 
на капремонт

Минтруд 
информирует
Семьи с детьми 
поддержат 
РУБЛЕМ

Сергей МИРОНОВ

ВЗЯТЬ СВОЙ ДОМ 
ПОД КОНТРОЛЬ Выращиваем 

огурцы в мешках

...11

...5

ммм ооббедГГотовимм
Вкусный сорняк

...14

...7

...2



2

СПЕЦПРОЕКТ ЦЕНТРОВ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН

Центры защиты прав граждан «Справедливая Россия» 
созданы по инициативе лидера партии Сергея Миронова 
и при поддержке Президента РФ Владимира Путина. 

Научить людей защищать свои гражданские права –  
такова миссия Центров. 

С 2015 года в регионах страны работает 72 Центра. 
За это время людям удалось вернуть 50 млрд 681 млн 
рублей. Это деньги, возвращенные по корректиров-
ке платы за отопление, излишне собранные жэками 
за «обще домовку» и содержание жилья. Это доначисления 

к пенсиям, выплата долгов по зарплатам и возврат отоб-
ранных льгот. Это расторжение кабальных кредитных до-
говоров, строительство детских площадок и ремонт дорог. 
А также экономия средств, которой Центры добиваются 
в результате отмены незаконных постановлений и ре-
шений местной власти.

С 1 июня 2018 года в Центры обратилось 
3683 гражданина. За этот период удалось вернуть в ка-
честве надбавок, перерасчетов и сэкономить гражданам 
24 млн 606 тысяч 344 рубля.

Узнать адрес ближайшего Центра защиты прав граждан можно по телефону горячей линии: 8-800-755-55-77. Звонок бесплатный.

Иркутской четырехэтажке на Советской, 71 исполнилось 56 лет. Два года назад дом 
поставили в программу капремонта. Правда, с жителями никто не посоветовался, 
что и как надо отремонтировать. 

А  в январе 2018-го людям разослали уведомле-
ние: осмотр дома проведен, смета составлена, 
на ремонт крыши дому выделят 6,5 млн рублей.

А как же обшарпанные фасады, текущий подвал 
и разрушенная отмостка?

Люди возмутились и пришли за правовой под-
держкой в Центр защиты прав граждан. Специалисты 
Центра помогли составить обращение в региональный 
Фонд капремонта, в котором акцентировали внима-
ние ведомства на нарушения процедуры уведомления 

собственников о предстоящем капремонте. Кроме того, 
в Центре проинструктировали жителей, как провести 
общее собрание собственников, чтобы утвердить не-
обходимые дому виды работ.

– Мы провели общее собрание и расширили список 
капитальных работ. Расходы на ремонт увеличены 
до 22 млн рублей. Нам отремонтируют не только 
кровлю, но и подвал, фасад, отмостку. Спасибо Цен-
тру, –  поблагодарила председатель Совета дома Ольга 
Жданова.

ИРКУТСК

Вот теперь справедливо!

Добавили 15 млн на капремонт

БРЯНСК

Пока гром не грянет?

ЖЭК отремонтировал крышу 
после письма в прокуратуру

Подготовили Лилия СУБИН и Федор ТИЩЕНКО

СЫКТЫВКАР

В Центре защиты прав граждан подготовили претензию 
в Госжилинспекцию Брянской области. Но те спустили 
обращение в городскую администрацию. А там упол-
номоченный отреагировать на безобразие Комитет 
муниципального контроля браво ответил пострадавшим: 
если собственники считают, что им был причинен ущерб, 
они могут обратиться в суд. Формальный ответ правоза-
щитников не устроил. И о нарушении жилищных прав 
Центр уведомил прокуратуру Бежицкого района. 

Реакция последовала незамедлительно. И Госжилин-
спекция, и Комитет муниципального контроля тут же 
связались с жителями. А следом и ЖЭК подсуетился. 

Провели внеплановую проверку и крышу отремон-
тировали.

– УК «НТУ» управляет 370 домами. И имеет серьезные 
нарекания от жителей. Ведь дом на Донбасской –  не един-
ственный, чьи претензии игнорируются. Мы подключили 
прокуратуру, и это сработало. Но хочу подчеркнуть: 
такие вопросы можно решать и без вмешательства 
людей в погонах. Приходите на семинары Центра «Взять 
свой дом под контроль», и ваш ЖЭК станет лицензией 
и рублем отвечать по обязательствам качественного 
обслуживания дома, –  говорит руководитель брянского 
ЦЗПГ Евгений Зорин.

Тихой сапой…

ЖЭК обсчитал дом 
на 118 000 рублей

Программа повышения правовой грамотности, которую 
реализуют Центры защиты прав граждан по всей стране, 
уже начала приносить свои плоды. Активные Советы домов 
участвуют в обучающих семинарах «Как взять свой дом 
под контроль» и наводят порядок в бюджете дома. ЖЭК 
должен помнить, что хозяином дома являются сами жители!

А высшим органом принятия решений по всем расходам 
и доходам дома –  общее собрание собственников.

А вы уже побывали на обучающем семинаре в вашем 
Центре справедливости? Звоните и записывайтесь. Узнать 
адрес ближайшего Центра можно по телефону горячей 
линии: . Звонок бесплатный.

ВЗЯТЬ СВОЙ ДОМ ПОД КОНТРОЛЬ

Пятиэтажке на Донбасской, 26 почти полвека. По весне у дома стала 
течь крыша. Талые воды затопили подъезды и квартиры последних этажей. 
Жители неоднократно обращались с жалобами в УК «НТУ» с просьбой зафиксировать 
протечки и починить худую кровлю. Но никаких мер УК не принимала.

Пятиэтажку на Октябрьском проспекте, 
62 обслуживает УК «Октябрьская». 
Начиная с 2016 года, управляющая 
организация ежегодно повышала 
тарифы на содержание и текущий 
ремонт жилья. 

Сначала на 1 рубль 20 копеек повысили. Еще через 
год добавили 1 рубль 10 копеек. Вроде бы по мелочи. 
Жители сразу и не заметили повышения. Но по дому 
сумма получилась немалая. В среднем жители перепла-
чивали от 50 до 100 рублей с квартиры. А с середины 
2017 года –  уже от 100 до 200 рублей. За два года пере-
плата составила 188 000 рублей!

По договору управления ЖЭК мог повышать ставку 
лишь с согласия собственников. Но мнением собствен-
ников никто и не поинтересовался.

– Изменение ставки на содержание и текущий 
ремонт возможно только на общем собрании. УК 
собрания с такой повесткой не инициировала. Вы-

ходит, самовольно 
подняла тариф, –  
считает специалист 
с ы к т ы в к а р с к о г о  
Центра справед-
ливости Татьяна 
Цыбульская.

В Центре жи-
телям помогли со-
ставить претензию 
в ГЖИ. После про-
верки надзорного 
органа коммуналь-
щики вернули та-
риф на прежний 
уровень. Жителям 
будет сделан спра-
ведливый перерас-
чет.
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ВЗЯТЬ СВОЙ ДОМ ПОД КОНТРОЛЬ  

Как правильно провести ревизию общедомового имущества 
и направить доходы в «копилку» жителей, читайте на сайте 
справедливо-центр.рф в разделе «КОММУНАЛЬНАЯ 
САМООБОРОНА». Скачать инструкцию вы можете бесплатно.

Подготовил Федор ТИЩЕНКО

За счет средств, вырученных от аренды 
общего имущества, собственники 
могут покрывать любые расходы 
на содержание дома

Заработать на рекламе и аренде в доме
Реклама в лифте и на фасаде дома. Интернет-провайдеры на чердаках 
и арендованные первые этажи. Кому принадлежат деньги от сдачи 
общедомового имущества в наем?

Присмотритесь внимательнее к своему дому. На информационных досках 
у подъездов и в лифтах размещены рекламные объявления. А если дом стоит 
на бойком месте –  реклама украшает фасад или крышу. На первых этажах 
разместились арендаторы. На чердаках и крышах –  оборудование сотовых 
операторов и интернет-провайдеров.

Зачастую управляющие домом организации не то-
ропятся поставить собственников в известность, 
что любая реклама в лифте или допуск антенщиков 

на крышу –  оплачены! Выходит, УК беззастенчиво зара-
батывает на собственности жителей?

Если дом не-
большой или не-
взрачный –  воз-
можно, и доходы 
от него невелики. 

Н о ,  к а к  
показы-

вает прак-
тика рабо-

ты Центров 
защиты прав 

граждан, при рачительном 
учете всех возможностей дома этих средств может хватить 
на самые заветные мечты жильцов.

В Екатеринбурге, к примеру, жители десятиподъезд-
ной многоэтажки после ревизии общедомового имущества 
смогли целый год не платить ставку за содержание жилья. 
А в Белгороде, после того как собственники отлучили 
ЖЭК от присвоения арендной платы за сдачу помещений 
первого этажа, денег хватило на косметический ремонт 
подъездов. Таких примеров –  десятки тысяч.

ЧТО ПРИНАДЛЕЖИТ 
СОБСТВЕННИКАМ 
В ДОМЕ И РЯДОМ С ДОМОМ
Все, что за пределами квартиры. А именно:

– лестничные площадки, лестницы, лифты, лифтовые 
шахты, коридоры, технические этажи, чердаки, подвалы;

– крыши, механическое, электрическое, санитарно-
техническое и другое оборудование;

– земельный участок, на котором расположен дом 
и все элементы благоустройства, расположенные на зе-
мельном участке.

Таким образом, УК, ТСЖ, ЖСК не имеют права са-
мостоятельно заключать договоры аренды общего иму-
щества многоквартирного дома без соответствующего 
полномочия на это собственников, которое также должно 
было быть принято на общем собрании.

ОСНОВНЫЕ ИСТОЧНИКИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ДОХОДА
Наиболее распространенными источниками дополни-
тельного дохода являются реклама, аренда технических 
помещений и аренда площадей.

Один квадратный метр щита на крыше или фасаде 
дома стоит порядка 1000 рублей. Однако большинство 
жильцов подобных «рекламных» домов даже не слыша-
ли о том, что у них есть право получать часть прибыли 
от размещения баннеров и щитов на стене или крыше 
собственного дома.

Если за счет собственников обогащается управляющая 
компания, которая без решения общего собрания предо-
ставила в пользование рекламной компании, арендатору, 
провайдеру часть общего имущества, такое «присвоение» 
может стать поводом, в том числе, и для уголовного раз-
бирательства.

Порядок передачи в аренду общедомового имущества 
определяется решением общего собрания собственников.

На собрании собственники утверждают условия до-
говора аренды, определяют объект общего имущества, ко-
торое передается в аренду, определяют стороны договора, 
порядок пользования, размер вознаграждения (арендной 
платы), выплачиваемого пользователем, порядок расчета 
(каким образом и в какие сроки вносится плата).

По каждому объекту аренды помещения в МКД 
оформляется отдельный договор аренды и акт приема-
передачи помещения с его описанием.

Есть дома, в которых за счет аренды полностью по-
крываются расходы на содержание жилья. То есть жители 
просто не производят этот вид платежа.

Объекты общего имущества 
в многоквартирном доме могут быть 
переданы в пользование третьим лицам 
только на основании решения, принятого 
на общем собрании собственников 
большинством голосов, то есть не менее 2/3 
от общего числа голосов. И в случае если 
это не нарушает права и законные интересы 
граждан и юридических лиц

Один из самых актуальных для жителей разделов проекта «Взять свой дом контроль» – это доходы 
дома. В Центрах защиты прав граждан активным собственникам и председателям Советов МКД помогут 
подготовить правильные запросы в ЖЭК, провести ревизию имущество и организовать общее собрание, 
чтобы все доходы остались в «кошельке» дома. 

Кого и за сколько впустить в дом – 
решают только собственники на общем собрании. 
ЖЭК не имеет права распоряжаться имуществом 

жителей и присваивать себе деньги дома.

Ка
и 
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МИНТРУД ИНФОРМИРУЕТ

МИНИСТЕРСТВО ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ РФ
Справочная Отдела по работе с обращениями граждан: 8 (495) 606-15-20. 

Адрес: 127994, ГСП-4, г. Москва, ул. Ильинка, д. 21.

С 2019 года 
семьи с детьми 
поддержат рублем
70% людей, проживающих в России 
и зарабатывающих меньше 
прожиточного минимума, это семьи, 
имеющие детей.

Глава ведомства Максим Топилин рассчитывает, что 
майское повышение МРОТ улучшит положение рос-
сийских семей. Вместе с тем Минтруд РФ продолжает 
работу по созданию единого реестра малоимущих 
семей, в том числе тем, где есть дети с ограниченными 
возможностями здоровья.

С 2019 года адресная помощь будет оказываться 
малообеспеченным семьям, сведения о которых сейчас 
вносятся в единую государственную систему социаль-
ного обеспечения.

Над созданием социального портрета семей рабо-
тают региональные власти и Пенсионный фонд.

Должников 
по зарплате будут 
наказывать по-новому
Инспекторам по труду дадут новые 
полномочия для более эффективной 
борьбы с невыплатами зарплаты, 
рассказала замглавы Минтруда Любовь 
Ельцова.

Предлагается наделить акты Роструда, касающиеся 
исполнения работодателем обязанности по выплате 
начисленной зарплаты, статусом исполнительных до-
кументов. Поправки об этом прошли ведомственное 
согласование и теперь рассматриваются в Российской 
трехсторонней комиссии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений.

Ельцова напомнила, что ряд мер по снижению 
долгов по зарплате уже принят. Так работники могут 
инициировать банкротство работодателя, если тот 
задолжал им более 300 тысяч рублей и не платил эти 
деньги дольше трех месяцев.

С января по апрель Роструд добился выплаты 
4,1 миллиарда долгов по зарплате.

Финансовое потепление: 
что ждет россиян с 1 июня 2018 года
«Домовой» публикует изменения в законодательстве, которые напрямую влияют 
на семейный кошелек.

ВЫПЛАТЫ ПО ОСАГО 
УВЕЛИЧАТ В 2 РАЗА
Речь идет об увеличении выплат по европротоколу. 
Максимальные выплаты по ОСАГО вырастут сразу 
в 2 раза –  с 50 до 100 тысяч рублей. Исключение составят 
города Москва, Санкт-Петербург, Московская и Ленин-
градская области. В них предельный размер выплаты 
останется на прежнем уровне –  400 тысяч рублей.

Напомним, европротокол позволяет оформить дорож-
но-транспортное происшествие без вызова инспекторов 
ГИБДД. Такая форма извещения о ДТП применяется 
в случаях, если в аварии нет пострадавших, оба водите-
ля имеют полисы ОСАГО и согласны не вызывать ДПС.

СЕМЕЙНЫЙ БАНКОВСКИЙ СЧЕТ
Теперь у россиян есть возможность 

открывать совместные банков-
ские счета. Владельцами счета 

может быть семья или группа 
людей, объединенных общим 
интересом. Речь идет о счете 
на совместное расходование 
средств, а не накопление или 

извлечение дохода.
Каждый совладелец будет 

иметь доступ к счету без доверенно-
сти от других участников. Если счет открывают 

супруги, вне зависимости от внесенных сумм все деньги 
будут общими. Для всех прочих деньги находятся на счете 
в долях пропорционально суммам, которые внес каждый 
из держателей счета.

ВКЛАДЫ 
ДЛЯ ДРАГОЦЕННЫХ МЕТАЛЛОВ
На банковский счет или вклад можно будет положить 
не только деньги, но и золото, платину, серебро и т. д. 
По окончании срока вклада банк возвращает клиенту 
либо идентичный по весу и виду драгметалл, либо его 
стоимость по курсу конвертации. Проценты также вы-
плачиваются либо в унциях, либо в рублях.

Напомним, что до 1 июня 2018 года существовали 
только обезличенные ме-
таллические счета. То есть 
по ним не начислялись про-
центы, а прибыль увеличи-
валась за счет роста курса 
драгметалла. Вклады и счета 
в драгметаллах не защище-
ны государственной систе-
мой страхования вкладов.

СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ 
ТЕПЕРЬ ЗАСТРАХОВАНЫ
Сберегательные сертификаты 
на предъявителя будут застра-
хованы АСВ. Теперь все сер-
тификаты станут именными. 
А выдавать их смогут лишь 
те банки, которые включены 
в реестр Банка России. При 
этом владельцы сертификата 
смогут меняться неограничен-
ное количество раз посред-
ством переоформления ценной 
бумаги.

Сам сберегательный серти-
фикат представляет собой что-то среднее между бумагой 
с фиксированной доходностью и вкладом. Но с более вы-
соким процентом. В документ вписывается сумма вклада, 
размер процентов и дата, когда клиент сможет получить 
деньги. Раньше этого срока банк средства не выдаст.

ВАЛЮТНЫЕ ИПОТЕЧНИКИ 
НА СОВЕСТИ БАНКОВ

С 24 июня банки начнут предупреж-
дать желающих оформить валют-

ный кредит о повышенных ри-
сках. Это будет полезно для тех, 
кто собирается взять у финансо-
вой организации крупный заем 
в иностранной валюте. Или же 

оформить таким образом ипотеку.
Вместе с этим банк обяжут ука-

зывать на главной странице договора полную стоимость 
кредита как в процентах, так и в денежном эквиваленте.

ДОГОВОРЫ ЭСКРОУ СТАНУТ 
ДОСТУПНЫ ДЛЯ ЦЕННЫХ БУМАГ
Расширятся возможности договоров эскроу, то есть хра-
нение банком средств одного лица для передачи другому 
конкретному лицу.

Например, если по-
купатель недвижимости 
передает финансовой ор-
ганизации деньги, пред-
назначенные исключи-
тельно для продавца. Тот 
сможет забрать деньги 
лишь после предостав-
ления банку документов 
о переоформлении недвижимости на покупателя. Банк 
в данном случае выступает независимым гарантом ус-
ловий сделки.

С июня переводить с помощью эскроу можно будет 
не только деньги, но и ценные бумаги, а также любое дви-
жимое имущество. При этом изменения в законодатель-
стве уточняют, кому в какой момент сделки принадлежат 
средства, имеющиеся  на счете. До момента выполнения 
всех условий, которые определяются договором, –  внес-
шему средства. А после расчета –  получателю.

Федор ТИЩЕНКО
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 В 10 РАЗ УРЕЗАТЬ ЗАРПЛАТУ ДЕПУТАТАМ ГОСДУМЫ!

Инициатива справедливороссов о приравнивании зарплаты депутатов 
Госдумы к средней по стране не оставила равнодушным ни бюджетника, 
ни чиновника. Народ одобряет, а оппоненты обвиняют в популизме. Дескать, 
хотите всех бедными сделать?

Не так! Надо найти способ повысить дохо-
ды тем, кто честно работает, но не спра-
ведливо мало зарабатывает. А пока 

этого не произошло, пусть депутаты и сена-
торы попробуют прожить на зарплату росси-
янина. Сейчас средняя зарплата по стране 
составляет 38 тысяч рублей. В то же время 
депутаты Госдумы, по разным данным, по-
лучают от 200 до 500 тысяч рублей. 

Кроме того, справедливороссы предложи-
ли отменить ряд необоснованных привилегий 
для членов Совета Федерации и депутатов 
Госдумы. К примеру, особое медицинское, са-
наторно-курортное и пенсионное обеспечение.

Законопроект уже направлен для озна-
комления президенту Владимиру Путину, 
а также в Совет Федерации, Правительство 
РФ, Счетную и Общественную палаты. 

К 20 июня чиновники должны дать отзыв 
на справедливый закон.

– Депутаты должны быть ближе к народу не только на словах, 
но и на деле. Думаю, это станет хорошим стимулом, чтобы 
подготовленные депутатами законы помогали росту российской 
экономики, решению социальных вопросов, процветанию России 
и росту благосостояния ее граждан.

Приравнять 
депутатскую зарплату 
к средней по стране!

В своем Послании и майском указе 
Владимир Путин акцентировал внимание 
Правительства на борьбу с бедностью по всем 
фронтам. На увеличение доходов россиян 
Правительству необходимо ежегодно изыскивать 
порядка 10 трлн рублей.

«Справедливая Россия» согласна с Президентом –  бла-
гополучное развитие России невозможно без решения 
вопросов справедливости обогащения и справедливости 
распределения доходов.

Из Программы партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»

  Отмена несправедливых льгот по уплате налога 
на добавленную стоимость для экспортеров нефти, 
газа, металлов (это даст бюджету ежегодно 1,7 трлн 
рублей). Льготами должны пользоваться те, кто произ-
водит высокотехнологичный продукт, а не выкачивает 
и вывозит богатства России.

  Введение прогрессивной шкалы налогообложения 
и налога на роскошь , когда богатые платят больше, 
чем те, кто еле сводит концы с концами. Это даст еще 
до 1,5 трлн рублей ежегодно.

  Жесткий контроль и борьба с коррупцией на россий-
ской таможне, через которую ежегодно в страну ввозят 
и вывозят нелегально товаров на 2,4 трлн рублей.

  Искоренение коррупции в госзакупках принесет в казну 
до 6 трлн рублей.

  Государственная монополия на производство и оборот 
этилового спирта –  600 млрд рублей ежегодно.

Список можно продолжить. Никаких дополнительных затрат 
и расходов. Только учет, контроль, справедливое распределение 
и честная налоговая политика.

Те 12,2 трлн рублей, которые может получить российский 
бюджет, сделают Россию независимой от импорта, самодоста-
точной. На эти деньги можно строить новые дороги и возрождать 
пришедшие в упадок моногорода. Делать предельно доступными 
ставки на ипотеку, строить новые школы и больницы. Обеспечить 
достойные заработки и пенсии.

Для сравнения: доходная часть федерального бюджета России 
2018 года –  15,3 трлн рублей. А начать, считают справедливорос-
сы, надо с устранения колоссальной несправедливости в доходах 
граждан.

Председатель партии «Справедливая Россия»

Сергей МИРОНОВ

Где взять деньги 
на рост доходов 
граждан

Инициатива станет хорошим 
стимулом для депутатов. 
Пусть принимают законы, 
направленные на рост 
российской экономики и решение 
социальных вопросов
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 СР ПРОТИВ ПОВЫШЕНИЯ ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА!

Как мы добираемся домой –  по грязи или по новой дороге? 
Где мы лечимся –  за 100 километров или в оборудованной 
по последнему слову техники больнице в шаговой 
доступности? В каком доме мы живем –  новом 
или пополнившим список аварийного жилья? 
Оглянитесь, вас устраивает ваше качество жизни?

Одна из мер, которые призва-
ны улучшить жизнь каждого 
жителя России, предложен-

ная справедливороссами –  это 
всероссийская реновация.

Обновление жилого фонда, до-
рог и социальной инфраструктуры 
даст миллионы рабочих мест, за-
грузит заказами промышленность, 
обеспечит в итоге пополнения каз-

ны за счет поступления налогов. 
Реновация поставит российскую 
экономику на индустриальные 
рельсы и поможет «слезть» нако-
нец с нефтяной иглы.

Законопроект о всероссийской 
реновации уже готов. «Справед-
ливая Россия» вскоре внесет его 
на рассмотрение в Государствен-
ную Думу.

СПРАВЕДЛИВЫЕ ЗАКОНЫ

Напомним, 30 января «Справедливая Россия» приняла 
Социальный Манифест, первым и основным пунктом которого 
значится Всероссийская реновация:

«Перевести российскую экономику с сырьевого на инду-
стриальный путь развития. Для этого перераспределить на-
логовую нагрузку с обрабатывающих отраслей на сырьевые. 
Отменить возврат НДС экспортерам сырья, а освободивши-
еся бюджетные средства в размере не менее 2 трлн рублей 
ежегодно направлять на развитие обрабатывающих отраслей 
промышленности, на поддержку развития цифровой экономики 
и инноваций. Запустить всероссийскую программу реновации 
дорожно-транспортной, жилищно-коммунальной и социальной 
инфраструктуры. Сделать ее локомотивом развития отечествен-
ной промышленности» –  говорится в программном заявлении 
справедливороссов.

Эксперты поддерживают законопроект 
о Всероссийской реновации

Запрет на повышение 
пенсионного возраста
Эсеры присоединились к инициативе о моратории на повышение пенсионного 
возраста. Повысить возраст выхода на пенсию –  недопустимо! Это не решение 
проблем дефицита Пенсионного фонда, а лишь отсрочка проведения человечной 
и справедливой пенсионной реформы.

Справедливороссы предлагают Правитель-
ству, которое снова «изобретает вело-
сипед», обратиться к позитивному опыту 

решения пенсионного вопроса социал-демокра-
тических стран, где людям позволяют работать 
неполный рабочий день, выплачивая большую 
часть зарплаты. При этом пенсионеры могут 
получить в любом возрасте новую профессию 
и даже новое образование, и все это стимулиру-
ется, в том числе, материально.

А наши либералы берут только то, что им 
нравится, а нравится им всегда фискальный 
принцип.

В любой пенсионной системе есть методы прину-
дительные, в частности, повышение возраста выхода 
на пенсию, либо поощрительные, как на Западе.

Но Правительство рассматривает только один 
путь –  решать все проблемы за счет граждан. Поэто-
му СР присоединилась к инициативе фракции КПРФ 
о моратории на повышение пенсионного возраста 
в ближайшие годы. Депутаты выступили соавторами 
этого законопроекта. И если думское большинство 
провалит принятие моратория, следующими его 
будут вносить в Госдуму справедливороссы.

Елена МАКСАКОВА

Увеличить 
возраст 
выхода 
на пенсию –  
недопустимо!

Подготовил Георгий МАЛЫШЕВ

Необходимость модернизации 
экономики и важность такого 
программного документа 
подтверждает наш эксперт –  
известный экономист, доцент 
кафедры политической экономии 
экономического факультета МГУ 
имени М. В. Ломоносова 
Максим ЧИРКОВ.

– Экономика любого государства посто-
янно должна работать на реновацию –  
строительство дорог, жилья, социальной 

инфраструктуры. И сейчас, по факту, очень большая часть бюджета 
в развитых странах уходит именно на обновление и модернизацию 
экономики.

Реализация программы простимулирует все отрасли экономики.
И это, безусловно, скажется на качестве жизни россиян. Это так назы-

ваемый цикл. Начинает работать промышленность, появляются рабочие 
места, растет благосостояние граждан и экономика дышит свободно.

Возникает «эффект мультипликатора», когда увеличение инвестиций 
приводит к увеличению национального дохода общества. Причем на ве-
личину большую, нежели первоначальный рост расходов.

У людей в загашниках и банках хранится более 20 трлн рублей. Мно-
гие просто боятся их тратить, потому что ситуация в экономике очень 
нестабильная.

Каждый понимает, что завтра, возможно, лишится работы, или зар-
плату урежут, поэтому и хранят средства на черный день.

Но если благосостояние граждан будет расти, будет работа, появит-
ся уверенность в завтрашнем дне, эти триллионы из-под подушки они 
достанут и будут их тратить. А это уже реальное пополнение бюджета 
всех уровней.

В мире аналогов такой программы нет. Это правильный законопроект. 
Он необходим сегодняшней России.
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– К сожалению, до нашего Правительства 
здравые идеи доходят даже хуже, чем 
до жирафа. Который год «Справедливая 
Россия» предлагает пакет законов в защиту 
семьи и детства. К примеру, продлить размер 
полноценного пособия на детей до трех 
лет. Законопроект был отклонен. В январе 
оппозиционные фракции внесли законопроект 
о продлении выплат на первенца до трех 
лет. И его думское большинство отклонило. 
Правительство регулярно дает отрицательный 
отзыв на наши законопроекты.

У нас триллионы тратятся ежегодно мимо 
«кассы». Выдумываются неосуществимые 

многомиллионные проекты. Миллиарды 
уходят на содержание особняков и зарплат 
сотрудников Пенсионного фонда, страховых 
посредников из ФОМС. А мамочка, которая 
воспитывает гражданина страны, получает 
50 рублей на его содержание. 

Это даже не возмутительно. Это 
полнейший абсурд! Чтобы полноценно 
выполнять социальные обязательства,  
необходимо принимать справедливые законы. 
А чтобы не множить количество малоимущих 
семей –  комплексно повышать уровень доходов 
граждан. И наша партия знает, как это 
сделать!

СР – ПАРТИЯ ЗАЩИТЫ ЧЕЛОВЕКА ТРУДА!

ПАРЛАМЕНТСКАЯ БОРЬБА

Подготовили Елена МАКСАКОВА и Георгий МАЛЫШЕВ

Председатель Комитета Госдумы 
по жилищной политике 
и жилищно-коммунальному хозяйству, 
справедливоросс Галина Хованская, стала 
соавтором законопроекта, ограничивающего 
число возможных дольщиков в одной 
квартире. А также –  устанавливающего 
лимит на количество прописанных 
в квартире человек. Исключение составят 
близкие родственники.

– К великому сожалению, действительно начался 
процесс рейдерского захвата жилых помещений. 
При этом выживают из жилых помещений, как пра-
вило, престарелых людей. Купил кто-то со стороны, 
совершенно посторонний человек, метр-два, и он уже 
считает себя собственником. В общем, ситуация, к со-
жалению, не просто созрела, она перезрела. Давайте 
защитим людей, которые попадают в эту ситуацию. 
Это наша важнейшая задача, –  заявила Хованская.

Госдума уже приняла закон в первом чтении.

Сегодня ежемесячное пособие 
на ребенка, которому исполнилось 
1,5 года, составляет 50 рублей. Все 
понимают, что на эти деньги не купить 
даже литр молока в магазине, но год 
за годом о повышении или хотя бы 
индексации речи даже не заходило.

Этот размер был установлен еще в 1994 году, 
при президенте Б. Ельцине. По логике чинов-
ников, к полутора годам ребенка уже можно 

отправить в ясли, а мамочке –  отправиться на рабо-
ту. К чему доплачивать? А если не оказалось места 
в яслях? И мама в итоге не выходит из декретного 
отпуска, продолжая сидеть с малышом дома?

Об этом чиновники как-то не задумывались.

Но на днях Минтруд заявил, что к концу 
2018 года в России могут увеличить размер посо-
бия на ребенка в возрасте от 1,5 до 3 лет. Сколько 
намерено выделять государство на содержание –  
пока не определились. Но, по оценкам специали-
стов, пособие должно составлять не менее 10 тысяч 
рублей в месяц.

Валерий 
ГАРТУНГ

Госдума поддержала эсеров 
в борьбе с рейдерским захватом квартир

 

НонадняхМинтрудзаявилчтокконцу

Думали 24 года...  

Правительство признало: 
50 рублей на ребенка – 
НЕ ДЕНЬГИ

Заместитель руководителя 
фракции СР в Госдуме. Первый 
заместитель председателя комитета 
ГД по экономической политике, 
промышленности, инновационному 
развитию и предпринимательству.

Миронов жестко 
раскритиковал 
планы Центробанка 
повысить тарифы 
ОСАГО

Информация о том, что 
Центральный банк планирует 
с 31 августа повысить тарифы 
ОСАГО и коэффициенты к ним, 
широко обсуждается в СМИ 
и экспертами. Ставки вырастут 
не менее чем на 20%.

В мае «Справедливая Россия» 
начала сбор подписей за отмену 
техосмотра.

Вопрос ответственности 
водителя за безопасность машины 
урегулирован целым пакетом законов. 
От штрафов до уголовного наказания. 
Так зачем автомобилиста обязывают 
ежегодно платить за формальную 
процедуру. Куда уходят эти немалые 
деньги? Поставить подпись против 
платы за техосмотр вы можете 
на сайте spravedlivo.ru.

Повышение тарифов ОСАГО –  
очередной способ залезть в карман 
простых автомобилистов. Так 
председатель партии «Справедливая 
Россия» прокомментировал новость 
о возможном подорожании страховых 
полисов, которые планирует 
Центральный банк РФ. Парламентарий 
отметил, что это очевидная забота 
о страховщиках, а не автовладельцах.

– Сегодня более трех миллионов автомобилистов 
ездят без ОСАГО или с фальшивыми полиса-
ми. Их штрафуют, но они все равно ездят. Это 
не хулиганы какие-то. У людей просто нет денег 
приобрести полис даже по существующим тари-
фам. Для чего понадобилось устраивать новую 
реформу ОСАГО? –  возмутился Миронов.

Напомним, за последние три года тарифы 
подорожали уже трижды! В некоторых регионах 
рост стоимости полисов вообще составил 100 %.

А теперь добавьте к этому обязательству 
плату за техосмотр, оплату транспортного на-
лога, платные трассы, систему «Платон», новое 
подорожание бензина –  и ответьте на вопрос – 
«Сколько можно доить водителя?».
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ПАРТИЯ В РЕГИОНАХ

ПОДДЕРЖКА МОЛОДЫХ СЕМЕЙ –  ЗАБОТА ГОСУДАРСТВА!

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

Ольга 
ЕПИФАНОВА

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

В приемную вице-спикера Госдумы Ольги Епифановой обратились 
родители из Новодвинска. Региональные власти, ответственные 
за обеспечение многодетных семей земельными наделами, выделили 
льготникам участки на болотной топи.

Зимой, когда раздавали землю, никто 
и предположить не мог, что за земля 
под снегом. Но как только почва про-

грелась, выяснилось –  построиться и перее-
хать не получится. Ни дорог, ни инженерных 
коммуникаций. Чтобы подвести их к наделу, 
надо самостоятельно расчистить гектары 
бурелома. 

Понятно, что у многодетных родителей 
каждая копейка на счету. На какие деньги 
протягивать электричество, рубить лес, 
отсыпать дорогу? Тем временем налоговая 
начала рассылать платежки с требованием 
к счастливчикам оплатить земельный налог.

Ольгу Епифанову архангелогородцы 
знают и уважают не только как политика 
федерального масштаба, но и как лидера 
архангельских справедливороссов, который 
всегда стоит на защите интересов земляков.

Епифанова провела собственное рас-
следование. Вместе с пострадавшими она 
отправилась в южный микрорайон Ново-
двинска. Чтобы добраться к заболоченный 
территории, депутату и несостоявшимся ново-
селам пришлось прорываться через бурелом 
и штурмовать топь. Депутат лично убедилась 
в катастрофическом положении дел.

Президент ставит задачи по увеличе-
нию рождаемости. Есть прекрасные семьи, 
которые хотят рожать и воспитывать детей. 
Но если негде жить, детей не будет! Это 
чиновники должны понимать. 
И главная государственная зада-
ча –  решать этот вопрос, считает 
парламентарий.

Лидер кемеровских справедливороссов, депутат горсовета 
Новокузнецка Татьяна Протас выступила с открытым 
обращением к врио губернатора Кемеровской области 
Сергею Цивилёву. Протас требует провести полномасштабную 
проверку системы здравоохранения региона.

– Кузбассу не хватает 6 тысяч ме-
дицинских сотрудников! В том числе 
4 тысяч врачей. Тяжелобольные люди 
вынуждены месяцами ждать очереди 
на прием к специалистам узкого про-
филя, а кто-то просто не дожидается. 
Пока нельзя говорить и о доступности 
высокотехнологичной медицинской по-
мощи. Если медицинские учреждения 

регионального значения еще относи-
тельно неплохо оснащены современ-
ным оборудованием, то большинство 
городских и районных больниц –  в ава-
рийном состоянии.

Лидер справедливороссов призы-
вает также оценить реальный уровень 
зарплат в сфере здравоохранения: 
совпадают ли цифры в официальных 

отчетах с истинными размерами зар-
плат медработников?

Для максимально объектив-
ной оценки сложившейся ситуации 
Татьяна Протас предлагает привлечь 
к участию в этой проверке представи-
телей трудовых коллективов медицин-
ских учреждений, общественность, 
депутатский корпус и независимых 
экспертов.

Со своей стороны справедливо-
россы готовятся провести масштабное 
анкетирование жителей Кемеровской 
области, чтобы понять, что больше 
«болит» у кемеровчан.

Здравоохранение Кузбасса –  под контроль!

Чиновники загнали 
92 многодетных семьи на болота

Материалы подготовила Наталья ФИЛАТОВА 

СНАЧАЛА СОЗДАЙТЕ 
УСЛОВИЯ, 
а потом отчитывайтесь 
о росте рождаемости!

– У нас огромная область. Но земли, на которой 
можно вкопать колышек и начать стройку, почти нет. 
В Новодвинске 63 многодетных семьи получили участки «на 
песках». Говорят, повезло. А 92 семьи, которые обратились 
к нам,  на болоте. Еще порядка 150 семей томятся в очереди. 
Как строиться? А ведь в скором времени людям начнут 
приходить платежки из налоговой. И кадастровая оценка 
этой земли совершенно невероятная! А значит, и налоги 
будут высокими.

Если по объективным причинам нельзя реализовать 
права архангельских семей на получение участков, 
региональные власти должны разработать альтернативные 
меры поддержки. Помогайте с квартирами. В России 
работает программа переселения из районов Крайнего 
Севера. Она рассчитана на тех, кто проработал в сложных 
климатических условиях более 15 лет. Если увеличить 
финансирование в регионе, освободится много жилья. 
Маленькие квартиры можно отдать детям-сиротам, 
у которых тоже большая очередь на получение жилья. 
А большие –  многодетным семьям.

Если многодетная семья отказывается от участка, ей 
может быть предоставлена ипотека под льготный процент.

Стоит подумать об использовании дачных поселков. 
Они находятся на отсыпанных песком территориях. Давайте 
превращать их в мини-поселки для многодетных семей!

В любом случае следует искать альтернативные 
варианты, которые могут быть реализованы в наших 
климатических условиях. И помнить: сначала надо 
создавать условия, а потом отчитываться красивыми 
демографическими показателями.

Татьяна ПРОТАС
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Свердловские справедливороссы выступают против расходования средств Фонда 
капремонта на опасные для жизни бараки.

Депутаты партии «Справедливая Россия» 
вскрыли очередную аферу в сфере капи-
тального ремонта. Оказалось, в программу 

ремонта включены аварийные дома, которые под-
лежат расселению.

Логика чиновников проста –  
на расселение нужно тратить бюд-
жетные деньги, а «залатать дыры» 
за счет взносов граждан на капре-
монт  –  в самый раз.

С «планами» чиновников не со-
гласны справедливороссы.

– Буквально на днях мы выигра-
ли суд по дому № 2, улица Большой 
Конный полуостров. 92-летний де-
ревянный дом отказывались при-
знать аварийным, хотя в нем сгнило 
буквально все. В доме жить опасно, какой там 
ремонт! –  возмущается депутат Швалев.

В 2016 году в бараке едва удалось избежать 
трагедии. В одной из квартир обрушился потолок. 

За несколько минут до этого молодая 
мама с маленьким ребенком вышла 
из комнаты.

Сегодня стены барака покры-
ты плесенью, а потолки держатся 
на подпорках. Независимая эксперт-
ная организация, в которой жители 
заказывали оценку, признала дом 
аварийным.

Эсеры занимаются проблемой расселения ава-
рийного жилья не первый год. Несколько лет назад 
на всю страну прославился барак в городе Серове, 
который удалось расселить только после того, как 

ЗАКОН ДЛЯ ВСЕХ. СПРАВЕДЛИВОСТЬ –  КАЖДОМУ!

ЕКАТЕРИНБУРГ

ВОЛГОГРАД ТЮМЕНЬ

ПАРТИЯ В РЕГИОНАХ

Материалы подготовила Наталья ФИЛАТОВА 

Дмитрий 
КАЛАШНИКОВ

Владимир ГОРОХОВЦЕВ

Антон 
ШВАЛЕВ

Региональное отделение «Справедливой России» 
запустило программу «Справедливый призыв». 
Она дает возможность стать кандидатом в депутаты 
и получить поддержку на выборах местного уровня 
9 сентября 2018 года.

Проект предлагает реализовать себя в политике каждому жителю 
Волгоградской области. Вне зависимости от профессии, возраста 
и социального статуса. Главное –  активная жизненная позиция 
и желание работать на благо жителей региона.

«Справедливый призыв» –  часть программы партии «Справед-
ливая Россия» по обновлению власти, которая запущена в масшта-
бах всей страны. Благодаря народной инициативе, во власть смогут 
прийти честные, принципиальные, неравнодушные люди, готовые 
взять на себя ответственность за судьбу своей малой родины.

Депутат Тюменской гордумы Владимир Гороховцев вместе 
с Центром защиты прав граждан «Справедливая Россия» добился 
включения 12 дворов города в программу благоустройства 
придомовой территории за бюджетные деньги. Как такое возможно?

– Мало кто знает, но государство ежегодно 
выделяет миллиарды рублей бюджетам го-
родов, где активные жители участвуют в про-
граммах ремонта и благоустройства домов 
и территорий. Нужно лишь грамотно подать 
заявку на участие в госпрограмме. О таких 
возможностях мы рассказываем жителям 
в рамках нашего нового партийного проекта 
«Взять свой дом под контроль», – рассказывает 
Владимир Гороховцев.

– В прошлом году к нам обратились 
жители домов 60-х годов постройки. Мно-
гие из них прошли капитальный ремонт. 
А вот дворы остались в плачевном состо-
янии: без ограждений, детских площадок, 
оборудованных парковочных мест, клумб 
и скамеек. Нам удалось достичь понимания 
с исполнительными органами власти города; 
об этих дворах узнали, и в скором времени 
они преобразятся!

Депутат 
Екатеринбургской 
городской думы 
от партии 
«Справедливая 
Россия»

– Фонд капремонта ремонтирует дома 
по перечню, который составляет 
муниципалитет. Нужно изменить систему: 
сначала администрация должна убедиться, что 
дом подлежит ремонту. А потом включать его 
в программу капремонта. Если дом аварийный –  
он должен быть расселен за счет бюджета!

Бараки нужно расселять, 
а не ремонтировать!

В регионе стартовал 
«Справедливый призыв»

в него специально заселился и прожил несколько 
дней депутат-справедливоросс Дмитрий Ионин. 
С тех пор в Свердловской области под эгидой «Спра-
ведливой России» действует «Профсоюз трущоб», 
который помогает людям получить новое жилье.

Благоустроили 12 дворов 
за государственный счет

Депутат Волгоградской областной Думы, 
и. о. руководителя 
Волгоградского отделения СР

– Мы ждем в наши ряды людей с активной жизненной 
позицией. Мы создаем активную команду, которая выдвинет 
своих кандидатов на выборы в городах Волгограде, 
Волжском, Камышине. И, став частью депутатского корпуса, 
не растворится в коридорах власти, а будет служить 
жителям региона. Шанс стать депутатом есть у каждого!

Депутат Тюменской гордумы от партии «Справедливая Россия»

Принял полномочия городского депутата в 2016 году. 
За два года работы немало сделал для города. Совместно 

со структурами администрации удалось увеличить количество рейсов 
общественного транспорта и скорректровать расписание движения, чтобы оно 
стало более удобным для людей.

Вместе с администрацией и ОГИБДД депутат организовал конкурс 
среди школьников «Безопасное колесо». Совместно с Центром защиты 
прав граждан решает проблемы выставления «двойных» платежек 
за коммуналку и благоустройства дворов.



10

ЗАКОН ДЛЯ ВСЕХ. СПРАВЕДЛИВОСТЬ – КАЖДОМУ!
Подготовила Наталья ФИЛАТОВА

ПАРТИЯ В РЕГИОНАХ

СМОЛЕНСК

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ

Справедливороссы ПРОТИВ 
диктатуры бетона

Алексей 
САЗОНОВ

С легкой руки смоленских чиновников 9 гектаров лесопитомника «Киселевский» 
ушли под застройку. На этой территории инвестор возведет микрорайон 
Соловьиная роща.

10 тысяч подписей против вырубки деревьев собра-
ли жители города при поддержке «Справедливой 
России». Пикеты, митинги, выступления лидера 
смоленских справедливороссов Сергея Лебедева 
с трибуны гордумы. 

Увы, большинство депутатов и чиновников под-
держало стройку. Да, городу нужно современное 
благоустроенное жилье. Но какой ценой?

В Киселевке, где решили строить новый ми-
крорайон, и без того самая тяжелая экологическая 
ситуация в городе. Здесь работает ТЭЦ-2.

Да и во всем регионе с экологией проблемы. 
Показатели заболеваемости онкологией превышают 
среднероссийские: смертность от онкозаболеваний 
на 7,5% выше, чем по стране.

Изначально застройщик метил только на не-
большую часть лесопитомника. Но со временем 
аппетиты выросли. И под топор пустили треть 
зеленой зоны.

Жителей успокаивают, пытаются подкупить 
строительством в лесопарковой зоне общественных 
туалетов, фонтана и детских площадок. Горожане 
не против благоустройства, но не ценой 9 гектаров 
вырубки!

Итогом противостояния стали общественные 
слушания, на которых, как рассказывают очевид-
цы, оказались толпы никому не известных людей, 
проголосовавших за застройку.

Жители пригородов Тольятти страдают от судебных исков за вывоз 
мусора. Можно было бы признать их должниками и неплательщиками, 
но никаких договоров на вывоз ТБО с компаниями, обратившимися в суд, 
люди не заключали.  

У пенсионерки из Жигулевска списали с кар-
точки 6520 рублей по иску фирмы «ЭкоВоз». 
Для кого-то, может, деньги невеликие, а для 
женщины – почти вся пенсия.

Таких историй в Александровском поле и 
в других микрорайонах Жигулевска – сотни! 
Жители утверждают: мало того что эту ком-
панию не знают, так еще и мусор вывозится 
крайне нерегулярно. 

В Тимофеевке в центре 
скандала оказалась 
к о м п а н и я  « С у м -
Транс», которая за-
ключила с жителями 
села «односторон-
ние  договоры».  
Разместили объ-
явление в газете и 
начали выставлять 
счета. И это не-
смотря на то что 
у жителей дого-
вор и регулярные 
расчеты с другой 
транспортной ком-
панией. 

Счета от «Сум-Транса» приходят регуляр-
но. Причем именные, с указанием фамилии, 
адреса и количества прописанных людей. 

Как выяснилось, «мусорщиков» в село 
пригласила районная администрация.

С жителями никто не церемонится. 
Не платишь, получаешь судебный приказ. 
А деньги спишут с банковского счета. За 

защитой люди пришли в «Спра-
ведливую Россию».

Депутат тольяттинской 
городской Думы 
от партии 
«Справедливая Россия».

– Факты, которые сообщают жители,  просто 
возмутительны! Мы направили запросы 
в министерство ЖКХ Самарской области 
и администрацию Ставропольского района. 
В известность поставлены и правоохранительные 
органы. Будем добиваться всех мер реагирования, 
вплоть до возбуждения уголовных дел.

А судебные приказы будем оспаривать в суде. 
Подключим наших специалистов из Центра защиты 
прав граждан. Кстати, с января 2019 года по всей 
России вводится новая система обращения с ТБО. 
Согласно Федеральному закону № 89-ФЗ в каждом 
регионе по конкурсу должен быть определен единый 
региональный оператор, который будет заключать 
договоры со всеми перевозчиками мусора, 
полигонами и управкомпаниями. Надеюсь, эта мера 
остановит откровенное рейдерство и «двойные» 
платежки за вывоз ТБО.

Горожане не против 
благоустройства, но не ценой 
9 гектаров вырубки!

 Пикеты и митинги против уничтожения 
лесопитомника закончились ничем.

мусорных «платежек»
Тольяттинцев сделали заложниками 
мусорных «платежек»
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ПРЕЖДЕ ЧЕМ ВВОДИТЬ НОВЫЕ НАЛОГИ, НАДО НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ДЕЙСТВУЮЩИХ!

АНАТОМИЯ ПЛАТЕЖКИ

Налог «на баню» родился еще в 2016 году, 
его ввели Федеральным законом № 401-ФЗ. 
И уже тогда садоводы-огородники завалили 

налоговые службы письмами с вопросами: за что, 
сколько и как платить? Весной 2017 года Минфи-
ну пришлось дать налоговикам разъяснение: что 
можно считать хозяйственными постройками и как 
рассчитать налог.

Дачники вздохнули с облегчением: теплицы, хоз-
блоки, навесы, некапитальные строения, временные 
сезонные сооружения и т. п. налогом не облагаются.

Но за остальные хозяйственные постройки при-
дется заплатить. Налоговая ставка на них –  не менее 
0,1% от кадастровой стоимости, но не более 0,3 %.

Если владелец имущества не уведомил налого-
вые органы о хозяйственных объектах, имеющихся 
на участке, то ФНС за такую забывчивость накажет 
рублем, увеличив ставку до 0,5 %.

Вы спросите, как ФНС проверит ваши хо-
зяйственные постройки? Легко! Налоговики уже 
давно используют аэрофотосъемку для выявления 
незарегистрированного имущества. Потом начи-
нают приходить «письма счастья», а там и налог 
на имущество по повышенной ставке не заставит 
себя ждать. Известить налоговую инспекцию нужно 
успеть до 31 декабря того года, в котором появилось 
(построено) такое имущество.

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ?
К примеру, за баню с кадастровой стоимостью 
300 тысяч рублей владельцы имущества будут пла-
тить 900 рублей (по ставке 0,3 %). Это если дачник 
ее вовремя задекларирует.

Если налоговики сами выявят постройку, то при-
дется заплатить 1500 рублей (по ставке 0,5%). 
За сарай возьмут от 100 до 300 рублей, за туалет – 
от 50 до 100 рублей, в зависимости от размера 
площади построек.

Если хозпостройка больше 50 кв.м, то такое 
строение облагается налогом в общем порядке 
на основании поступившей в налоговые органы 
информации о зарегистрированных правах физлиц 
на такие объекты (в т. ч. сведений, поступивших  
из органов Росреестра, от нотариусов при офор-
млении прав на наследство).

15 марта 2018 года ФНС разъяснила, в каких 
случаях собственник может претендовать на на-
логовую льготу.

Например, когда на садовом участке несколько 
построек: дом, баня 30 кв.м, сарай 25 кв.м и туалет 
5 кв.м.

ФНС освободит от уплаты налога на одну по-
стройку площадью менее 50 кв.м. За остальные 
придется платить. Чтобы воспользоваться льготой, 
нужно подать заявление в налоговую.

ЗА ЧТО ПЛАТИТЬ И НЕ ПЛАТИТЬ
Налог на имущество физлиц является местным, 
поэтому органы власти муниципалитетов имеют 
право определять его ставку самостоятельно.

Теплицы
Теплицы, особенно те, которые осна-
щены электричеством и водоснаб-
жением (так как трубы неизбежно 
нуждаются в фундаменте, чтобы 
избежать агрессивного влияния 
почвы и обитателей), нужно будет 

декларировать как недвижимое имущество и упла-
чивать налог.

Сараи
Как правило, сарай классифицирует-
ся как складское помещение, которое 
не облагается налогом, но если сарай 
большой и стоит на фундаменте, 

то придется уплачивать налог.

Бани
Однозначно облагаются налогом. 

Туалеты 
Туалет будет облагаться налоговым 
сбором только в случае подведения 
канализации (которая требует под 
собой фундамента). По крайней 
мере на данный момент туалеты 

со сливными ямами не подлежат налогообложению.

Гаражи
Если гараж типа «жестянка» –  то есть 
обычный закрытый металлический 
навес –  налог можно не уплачивать, 
но если там есть яма, значит, и фун-
дамент есть, а это уже капитальный 
объект.

Парники
Парник, в отличие от бани, может 
быть задекларирован не как построй-
ка, а как мобильная конструкция, 
а значит, налог платить не нужно.

Заборы
Забор могут классифицировать 
как капитальное строение (если он 
из камня и уходит в землю), тогда 
придется платить налог, так же как 
и в случае, если забор поставлен 
на кадастровый учет. Деревянные заборы не об-
лагаются налогом. 

Беседки 
Налогом не облагаются.

Георгий МАЛЫШЕВ

НОВЫЕ НАЛОГИ 
сколько 
будут 
взимать 
за туалет, 
баню 
и сарай

Владельцы участков имеют право 
заявить о своем праве на льготы 
до 1 ноября отчетного года. Подать 
заявление нужно в территориальный 
налоговый орган с приложением 
документов, подтверждающих право 
на льготы.

При этом муниципальные 
образования могут самостоятельно 
расширить условия применения 
льготы (например, в отношении 
неограниченного числа хозпостроек 
в пределах муниципального 
образования или на хозпостройки 
площадью более 50 кв.м). 
Ознакомиться с полным перечнем 
налоговых льгот в каждом регионе 
можно на портале ФНС.

В 2018 году правительство «подарило» 
россиянам новые налоги. Теперь дачники 
и жители деревень будут платить 
налоги не только за землю и дом, 
но и за придомовые хозяйственные 
строения –  бани, туалеты, летние кухни 
и сараи.

Важно! 
Теплицы, 

хозблоки, навесы, 

некапитальные 

строения, временные 

сезонные сооружения 

и т. п. не являются 

объектом для 

налогообложения
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СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ДОМОВОЙ СОВЕТ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ В пакете «НТВ ПЛЮС» 

на всей территории России 
и СНГ (кнопка 128 и 82).
В эфире ООО «Орион Экспресс»
–  провайдера спутникового 

телевидения;
– «Теле Карта»,
– «Континет ТВ»
– « Восточный Экспресс» 

на всей территории России 
и СНГ.

В эфире ООО «Спутниковое ТВ» – 
провайдера спутникового телевидения, 
бренда «МТС» спутник КА «АВS-2» на 
всей территории России и СНГ, 
в пакетах цифрового, кабельного, 
спутникового, мобильного, интернет–
телевидения крупнейших операторов 
Российской Федерации.

ВРЕМЯ ВЫХОДА ПРОГРАММЫ В ЭФИР
СРЕДА 

04:30
16:30

СУББОТА

04:30
16:30
21:30

ВОСКРЕСЕНЬЕ

05:30
13:30

ПАРЛАМЕНТСКАЯ БОРЬБА

МАЙСКИЕ ЗАКОНЫ СР, КОТОРЫЕ ОТКЛОНИЛО ГОСДУМСКОЕ БОЛЬШИНСТВО
Эсеры призывали защитить людей от врачебной халатности, 
недобросовестных ЖЭКов, расточительных губернаторов, 
гадалок и экстрасенсов. А также призывали увеличить 
спортивным тренерам зарплату и сделать правосудие 
открытым. Госдума решила, что денег на такие инициативы 
у государства нет.

ЗАЩИТИТЬ ПАЦИЕНТОВ 
ОТ ВРАЧЕБНОЙ ХАЛАТНОСТИ

Врачебная ошибка –  почти недока-
зуемая вещь. Случаи, когда пациент 
погибает или становится инвалидом 
после врачебного вмешательства,  все 
чаще становятся сюжетами в СМИ и го-
рем в семьях. Неправильный диагноз, 
тампоны и хирургический инструмент, 
«забытые» в теле пациента после опе-
рации –  и никакой ответственности 
за последствия. Справедливороссы 
предложили фиксировать процесс 
операции на видео. Видеосъемка по-
могла бы не только пациентам доказать 
ошибку врача, но и самому врачу за-
щититься от ложных обвинений.

Однако Госдума «зарубила» зако-
нопроект в первом чтении. Дескать, 
на реализацию инициативы нужно нема-
лое финансирование. Денег на это нет.

ЛИШАТЬ ЖЭКИ ЛИЦЕНЗИИ 
ЗА ЛИФТЫ-УБИЙЦЫ

В многоквартирниках страны падают 
лифты. По данным Минстроя, сегод-
ня в жилых домах эксплуатируется 
110  000 подъемников, которые выра-
ботали свой нормативный срок. Полом-
ки приводят к страшным трагедиям. 
За состоянием лифтов и лифтового 
оборудования должны следить управ-
ляющие организации.

Но обычно коммунальщики заклю-
чают договоры с фирмами, которые 
обслуживают лифты. Вся ответствен-
ность переходит с ЖЭКа на эти фирмы. 
В случае поломки или падения лифта 
сложно установить виновника.

«Справедливая Россия» предложи-
ла расширить перечень лицензионных 
требований для управляющих компа-
ний. А именно –  обязать УК соблюдать 
все правила по эксплуатации лифтово-
го оборудования. В случае доказанного 
нарушения –  лишать лицензии.

Кроме того, эсеры выступили про-
тив семейного подряда в жилищной 
сфере. Законопроект справедливорос-
сов предлагает запретить возглавлять 
ЖЭКи родственникам чиновников, 
а также запретить руководителям УК 
быть соучредителем ресурсоснабжа-
ющих организаций.

Однако Госдума отклонила ини-
циативу в первом чтении. Думское 
большинство считает, что нынешнее 
жилищное законодательство доста-
точно хорошо регулирует этот вопрос. 
И это несмотря на то, что статистика 
несчастных случаев продолжает расти.

ЗАПРЕТИТЬ ГУБЕРНАТОРАМ 
«ПИАРИТЬСЯ» 
ЗА КАЗЕННЫЙ СЧЕТ
«Справедливая Россия» потребовала 
запретить губернаторам тратить на ин-

формирование о своей деятельности 
бюджетные деньги. О том, что это 
нецелевые траты бюджета, еще три 
года назад сказал Президент России 
Владимир Путин.

Эти деньги, по мнению эсеров, 
должны идти на экономическое раз-
витие и социальное благополучие 
регионов. Справедливороссы также 
предложили за такие растраты вве-
сти санкции против глав субъектов 
РФ. Например, за растрату более 1,5 
миллиона рублей –  штраф до 300 тысяч 
рублей, свыше 7,5 миллиона рублей –  
до 500 тысяч рублей.

Однако Госдума отклонила зако-
нопроект в первом чтении.

ПОВЫСИТЬ В 2 РАЗА 
ЗАРПЛАТУ СПОРТИВНЫМ 
ТРЕНЕРАМ

Согласно майским указам 2012 года 
зарплата педагогов должна вырасти 
не менее, чем в 2 раза. Однако, когда 
готовились списки тех, кого затронет 
повышение, чиновники забыли вклю-
чить в них педагогов-тренеров спор-
тивных школ. Сегодня те, кто готовит 
олимпийских чемпионов, получают 
10–15 тысяч рублей в месяц.

Это несправедливо. Тренер так же, 
как и учитель, посвящает свою жизнь 
воспитанию детей.

«Справедливая Россия» предло-
жила приравнять спортивных тренеров 
к педагогическим работникам. Выпла-
чивать им такие же зарплаты и премии, 
а также предоставлять дополнительный 
отпуск и льготы на жилье.

Думское большинство отклонило 
законопроект в первом чтении. Оправ-
дание известно –  бюджет не распола-
гает средствами на меры поддержки 
педагогов-тренеров.

ВЕСТИ АУДИОЗАПИСЬ 
С ЗАСЕДАНИЙ СУДОВ

Справедливороссы предложили ввести 
аудиозаписи для судебных заседаний 
по уголовным, гражданским и админи-
стративным делам. По мнению эсеров, 
это сделает правосудие прозрачным 
и объективным.

Как показывает практика, секретарь 
заседания физически не успевает фик-
сировать выступления сторон, экспертов 
и других участников процесса. В итоге 
смысл речей теряется, искажается, либо 
итоговый протокол вообще подгоняется 
под вынесенное решение суда. Поэтому 
судам сейчас мало кто доверяет.

Сейчас аудиозапись ведется только 
на заседаниях арбитражных судов.

Думское большинство отклонило 
инициативу в первом чтении. Причи-
на все та же –  инициатива требует 
затрат на оборудование. Бюджетных 
средств не хватило и на справедливое 
правосудие.

Елена МАКСАКОВА

ии

Й ССС
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ИЮНЬ 2018

ДОМАШНИЙ ОЧАГ

А. ПУХОВИЧПо горизонтали: Досада, Потап, Подвеска, Пансионат, Отвал, Землянка, Рецептура, Горн, Солнце, Хитрец, Унос, Дрофа, Нега, Паркур, Наклон, Рвач, 
Накипь, Таз, Розги, Ошеек, Балл, Фол, Ушиб, Аргон, Слово, Оскар, Шар, Рампа, Смута, Вдох, Интим, Барби, Румянова, Авось, Врата, Омон.
По вертикали: Кострома, Напарник, Досье, Спорт, Драпри, Кофе, Овал, Ксенон, Баланс, Палец, Меценат, Ягуар, Крона, Цедра, Плохиш, Уханье, 
Атака, Енот, Парусник, Резвость, Униформа, Враг, Чёлн, Коломбо, Пескарь, Курсив, Мишура, Бревно, Логово, Батут, Спас, Рама, Дом, Хан.

Из-за высокой калорийности 
необходимо соблюдать 
осторожность людям с ожирением 
или склонным к полноте. 
Но не стоит отказываться наотрез.

В составе фрукта полиненасыщенные жиры, которые 
необходимы тем, кто вынужден ограничивать себя в упо-
треблении мяса, жирной рыбы или молочных продуктов. 

Авокадо богато минералами: 
натрием, калием, марганцем, фос-
фором, кальцием, железом и др. 

В составе фрукта находятся 
природные гормоны, биоло-

гически активные вещества, 
помогающие дольше сохранить 

молодость. Умеренное употребление авокадо позволит 
вернуть бодрость и работоспособность, избавит от стрес-
сов и усталости.

Самый простой способ полакомиться –  разрезать плод 
пополам, убрать косточку и маленькой ложкой выбирать 
мякоть из половинок.

Самая полезная –  та, что ближе к кожице.
Второй способ –  сделать бутерброды с маслом. Очисти-

те фрукт от шкурки, мякоть разомните до состояния пюре. 
Добавьте перец, соль, пряные травы и оливковое масло.

Когда ручки у газовой плиты съемные, с их чисткой 
не возникает особых проблем. Скрутил –  замочил, 
почистил. 

Но среди современных моделей газовых плит есть такие, где ручки 
несъемные. Удалить скопившийся жирный налет можно за пару минут.

Понадобятся ненужная зубная щетка, ватные палочки и флакон-
чик нашатырно-анисовых капель.

Смоченной в нашатырно-анисовых каплях палочкой протираем 
ручки и ждем пару минут. В местах, где жир отошел не полностью, 
используем зубную щетку.

Легко почистить 
сваренное яйцо
Перед варкой проколите 
тупой конец яиц иглой. 
Чистить их после этого –  
одно удовольствие.

Режем нежный торт
Зубная нить идет по торту 
как по маслу, разрезая его 
на аккуратные кусочки 

с идеально ровными линиями.

Картошка, 
быстро варись!
Чтобы картофель сварился 
быстрее, добавьте в кипя-
щую воду столовую ложку 
сливочного масла.

Трем сыр на терке
Перед тем как натереть 
сыр на терке, протрите ее 
рабочую поверхность рас-
тительным маслом. Сыр 

не склеится, а отмыть терку 
будет значительно легче.

Быстрые советы

Обои обычно полностью высыхают в течение  
трех дней. Обои должны быть наклеены ровно, 

без пузырей и неровностей.
Стыки полотнищ не должны расходиться, а края –  

отклеиваться.
Морщины в углах комнаты недопустимы. Если обои с рисун-

ком, рисунок должен быть совмещен правильно.

Проверяем «малярку» 
после ремонта
Качество малярных работ зависит от ка-
чества выполнения каждого этапа. Вот 
почему в идеале весь комплекс штука-
турно-малярных работ лучше заказывать 
у одной бригады маляров. Бригада будет 
знать, что отвечает за все этапы ремон-
та, под «ключ», и не станет халтурить 
на этих этапах.

Проследите, чтобы было нанесено 
не менее двух слоев краски на стены.

После полного высыхания (не ранее, 
чем на следующий день) проверьте, 
вся ли поверхность однородна по цвету 
и блеску (фактуре).

Нет ли потеков краски и непрокра-
шенных мест.

Нет ли заметных следов от кисти или 
валика, ворсинок, песчинок и подобного.

В 100 г мякоти содержится от 160 до 200 Ккал. 
Практически столько же, сколько в нежирных 
сортах мяса. Так сколько можно есть авокадо 
в день? Желательно в сутки не превышать 
дозу в половину плода

Авокадо: сколько надо?

Поможем удалить жир за 2 минуты

Анастасия ЛЕБЕДЕВА,
кандидат с.-х. наук, овощевод, селекционер, 

автор сортов тыквенных культур

Многие огородники успешно выращивают и используют 
в салатах руколу. Однако мало кто знает, что пряная 
травка – настоящий кладезь здоровья.

Рукола содержит алкалоиды, флавоно-
иды, гликозиды, благодаря которым 
уплотняются стенки кровеносных 

капилляров, предотвращая кровоподтеки 
и кровоизлияние. 

Обладает отхаркивающим и моче-
гонным действием, повышает уровень 
гемоглобина в крови.

Рукола считается противоцинготным 
и противоязвенным растением, успешно 
борется с болезнетворными вирусами 
и бактериями.

В ней содержится много клетчатки, 
что дает ощущение сытости. Потребление 
зелени полезно при сахарном диабете, 

помогает снизить массу тела, продлевает 
молодость, выводит токсины.

Листья прикладывают для избавле-
ния от застарелых мозолей, при полипах 
в носоглотке.

Отвар из семян рекомендуется при 
лечении мочекаменной болезни, болезнях 
вен и при повышенном давлении.

В народной медицине отвар зелени 
употребляют для возбуждения аппетита, 
для стимулирования работы желудочно-
кишечного тракта. Он улучшает обмен 
веществ, повышает иммунитет, снижает 
солевые отложения, укрепляет нервную 
систему, помогает противостоять стрессам.

используем зубную щетку.используемз убнующетк у.

Ка
че
по
туиуспешновыращиваютииспользуют

Рукола: 
модная зелень + 
лекарство
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Полоса подготовлена совместно с газетой «Ваши 6 соток»

Огурцы в мешках

Как и многие дачники, я давно оценила по достоинству 
прочность и долговечность всевозможных пластиковых 
баночек, стаканчиков, небольших ведер и приспособила 
их для выращивания рассады.

За зиму успеваю 
насобирать ста-
канов из-под сме-
таны, чтобы вы-
растить рассаду 
томата, перца, ба-
клажана, огурца, 
кабачка, тыквы, 
дыни.

В  прошлом 
сезоне мое вни-
мание привлекли 
подложки, в кото-
рых выкладыва-
ются на прилавки 
овощи и конди-
терские изделия. Под каждый кустик 
земляники садовой со созревающей 
ягодой я подложила такой поддон, 
перевернув его вверх дном. После 
полива и дождя вода стекает с такой 
подложки. Нежные плоды, созревая, 
остаются чистыми и не пораженны-
ми серой гнилью.

Оценив эффект, положила под-
доны и под кабачки: завязи разви-
вались отлично, среди них не было 

ни одной загнившей. Позже чистые 
здоровые плоды лежали, словно 
на тарелочках.

Хочу отметить, что не все подлож-
ки от продуктов подходят. Исполь-
зуйте те, что от «сухих» продуктов. 
Из-под мяса и фарша, даже после 
тщательного мытья, использовать 
не рекомендую.

Ирина КУДРИНА, г. Воронеж

Главный 
огородник страны 

отвечает на вопрос читателя
огор

Андрей 
ТУМАНОВ

ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ

МАСТЕР-КЛАСС ОТ АНДРЕЯ ТУМАНОВА

Много лет назад, когда я только начинал освоение земли, 
разбил на участке небольшой огород. Как и все дачники, 
стремился выращивать разные культуры, а места на все 
не хватало: в одном углу лежали доски, в другом –  кирпич, 
одним словом, стройка…

Вот тогда и пришло решение устроить огуречные грядки в больших мешках из-под 
сахара.

Место под них отвел, как положено, 
в полутени. Наполнил «емкости» 
огородной землей и посеял семена. 

Усердно поливая их, гордился своей сме-
калкой, томился и ждал, когда крохотные 
плоды нальются соками. Однако урожай 
оказался скромным.

После неудачи отправился я в библиотеку 
и прочитал немало интересного о том, как пра-
вильно выращивать овощи в емкостях. Оказалось, 
я не учел особенностей «мешочного» способа. А секреты 
таковы.

Подготавливаем мягкие посадочные емкости (поли-
этиленовые или предназначенные для строительного му-
сора) объемом 70–120 л, палки длиной 2 м (по количеству 
емкостей) и куски гибкого шланга длиной, равной высоте 
мешка. В полутенистом месте выкапываем небольшие 
углубления, так, чтобы в них разместить мешки. Напол-
няем их грунтом. Я обычно использую смесь из огородной 
земли и компоста в соотношении 1:1 с добавлением 

небольшого количества крупного речного 
песка. Для прочности емкости с грунтом 
можно обмотать скотчем.

Затем в верхний конец каждой пал-
ки вкручиваем саморез, привязываем 
к нему несколько веревок. Вставляем 
палку-шест в центр каждой емкости. 

В отрезках шланга в шахматном порядке 
на расстоянии 5–6 см проделываем отвер-

стия диаметром 5 мм и заглубляем вокруг 
палки-опоры.

В конце мая высаживаем в «емкости» 
по 3–4 семени, накрываем колпаками, 
сделанными из пластиковых бутылок. 
По бокам мешков можно сделать надрезы 
и заглубить в них семена, это увеличит 
число растений на единице площади. 
Вокруг мешка втыкаем в землю колышки 
и подводим к ним концы шнуров, зафикси-
рованных на опоре. Цепляясь за них, растения 

будут покорять высоту. В результате должна 
получиться конусообразная конструкция.

Огурцы в мешках требуют меньше 
внимания, чем те, что на грядках. Главное –  
не заливать их, а увлажнять почву по мере 
надобности. Свои огурчики я поливаю один 
раз в три дня через шланги с отверстиями, 

благодаря которым вода к корням поступает 
равномерно.

Болезни малины, которые 
вызывают вирусы, очень 
опасны. Они поражают не только кусты, 
но и поросль. Напасти переносятся 
с посадочным материалом и тлей.

На корнях и корневище растений, пораженных израста-
нием, закладывается много почек, которые развиваются 
в небольшие побеги. В результате образуются густые 
куртинки, состоящие из слабых тонких, низкорослых 
отпрысков и побегов замещения. И даже если появятся 
2–3 нормальных побега, но они уже заражены.

Побеги курчавых кустов невысокие, хрупкие, листья 
скручены, собраны в розетки, плотно прижаты к стеблю. 
Такие растения цветут, но ягоды и вовсе не образуются.

Признаки заражения мозаикой наиболее четко за-
метны в пасмурную погоду, их также легко рассмотреть 
на листьях побегов, выросших в тени. Края листовой 
пластинки при заражении мозаикой загнуты вниз, 
поверхность листа бугристая, вздувшиеся ее участки 
темно-зеленые, остальная часть –  бледно-зеленая.

Меры борьбы: периодический осмотр кустов 
малины и сжигание поврежденных экземпляров, про-
ведение мероприятий по борьбе с тлями и другими 
вредителями –  переносчиками вирусных заболеваний, 
использование здорового, без признаков заболевания, 
посадочного материала малины.

Кабачки –  на поддон

но

е

ы

Как отличить 
израстающие кусты 
малины 
от здоровых?
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ПОЛЕЗНЫЙ И ВКУСНЫЙ СОРНЯК 

Крапива хороша тем, что растет с ранней весны 
до поздней осени. Если ее периодически выкашивать, 
то молодые побеги и листья можно использовать 
в кулинарии в течение всего дачного сезона –  
только успевай готовить что-нибудь вкусное и полезное. 
А что именно можно приготовить из полезного сорняка, 
расскажет наш постоянный автор Татьяна Бодябина.

Полоса подготовлена совместно 
с газетой «Ваши 6 соток» 

ПИРОГ «КРАКУР»

САЛАТ 
«ИЗМРУДНЫЙ»

РИСОВАЯ КАША «ЗЕЛЕНУШКА»

ИНГРЕДИЕНТЫ

большой пучок молодой крапивы,
1 перец сладкий толстостенный,
2 вареных яйца,
2 ст. ложки масла оливкового,
1 ч. ложка лимонного сока,
1/3 стакана ядер грецкого ореха, 
соль и перец –  по вкусу.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

1. Листья крапивы замочите в холодной воде на пару 
минут, затем слейте воду, обдайте кипятком, дайте 
остыть и порубите.
2. Смешайте растительное масло с лимонным соком 
и залейте им подготовленную крапиву.
3. Болгарский перец вымойте, обсушите и запеките 
на сухой сковородке со всех сторон.
4. Слегка остудите, очистите от подгоревшей кожицы, 
удалите семена и плодоножку, нарежьте средними 
кубиками.
5. Яйца нарежьте мелко, орехи растолките в сред-
нюю крошку.
6. Добавьте к крапиве перец, яйца, половину орехов, 
соль и перец и перемешайте.
7. Переложите в салатник, украсьте четвертинками 
яйца и посыпьте оставшимися орехами.

Тесто: 
1,5 стакана муки, 
130 г сливочного масла, 
1 ч. ложка соли, 
1 ст. ложка сметаны, 
1 яйцо.

Начинка: 
пучок крапивы, 
250 г куриного филе, 
1 стакан 20% сливок, 
3 куриных яйца, 
150 г твердого пряного 
сыра.

Как сделать кашу необычной? Все просто – добавьте в нее крапиву! Получится полезное 
самостоятельное блюдо или гарнир.

ИНГРЕДИЕНТЫ

1,5 стакана круглозерного риса,
1 л теплой воды,
очень большой пучок молодой крапивы,
1 большая луковица,
1 морковь,
1 ст. ложка лимонного сока,
4  ст. ложки сливочного и 2 ст. ложки расти-

тельного масла, соль, перец и другие пряно-
сти –  по вкусу.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

1. В трехлитровой кастрюле с толстым дном 
разогрейте растительное и сливочное масло.

2. Лук нарежьте тонкими четвертинками коле-
чек и выложите в масло.

3. Морковку натрите на крупной терке, добавьте 
к луку и обжаривайте до мягкости.

4. Листья крапивы промойте и отварите в кипя-
щей воде в течение 5 минут, не накрывая крышкой. 
Откиньте на дуршлаг, облейте холодной водой 
и дайте ей стечь.

5. Рис промойте, смешайте его с луком и мор-
ковью, обжарьте в течение 5 минут, постоянно 
помешивая.

6. Добавьте в массу соль и перец, лимонный 
сок, еще раз перемешайте и залейте горячей водой. 

Если хотите, чтобы вкус стал более насыщенным, 
используйте овощной или куриный бульон. Накрой-
те крышкой, варите на среднем огне, помешивая.

7. Листья крапивы порубите очень мелко и до-
бавьте их в практически готовый рис.

8. Убавьте огонь, накройте крышкой и потоми-
те кашу в течение 5 минут.

9. Добавьте еще 2 ст. ложки сливочного масла, 
пару щепоток любимых пряностей, перемешайте 
и дайте постоять 5 минут под крышкой.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

1. Масло размягчите при комнатной темпе-
ратуре.

2. В большой миске смешайте в однородную 
массу яйцо, масло, просеянную муку и сметану. 

ИНГРЕДИЕНТЫ При необходимости добавьте 1 ст. ложку теплого 
молока.

3. Сформируйте шар, положите его в чистый 
пакет и отправьте в холодильник на 30 минут.

4. Форму с невысокими бортиками и диаметром 
25 см смажьте сливочным маслом и присыпьте мукой.

5. Тесто раскатайте в пласт толщиной 7 мм. 
Выложите в форму, сделайте несколько проколов 
вилкой по дну, насыпьте сухую фасоль и выпекайте 
30 минут в разогретой до 200 ° духовке. Сделать это 
нужно для того, чтобы тесто не поднялось и оста-
лось плотным и не размокло после заполнения его 
начинкой. Высыпьте фасоль и дайте основе остыть.

6. Курицу нарежьте небольшими кусочками, 
обжарьте до полуготовности с одной ложкой сли-
вочного масла, добавьте мелконарезанную крапиву, 
посолите и поперчите по вкусу.

7. Тушите до готовности курицы, не накрывая 
крышкой.

8. Взбейте яйца со сливками, добавьте слегка 
остывшую крапиву с курицей, натертый мелко сыр, 
все аккуратно перемешайте.

9. Выложите начинку в основу и запекайте при 
температуре 220° в течение получаса.

10. Выключите духовку и дайте пирогу постоять 
еще 5–7 минут, затем можно подавать.
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БЕРЕЖЕМ КОШЕЛЕК

Каждый день мы тратим деньги на разные мелочи. Конечно, мытая морковка глазу 
приятнее, чем нефасованная. Но стоит ли переплачивать 20 рублей за внешний вид? 
А отдать на кассе 5 рублей за пакет: много или мало? Вот так, по мелочи, россиянин 
теряет в неделю не менее 1000 рублей. «Домовой» подскажет, на чем экономить, 
не испытывая сожалений и не ограничивая себя в желаниях.

ДОРОГАЯ УПАКОВКА
Два лотка с картошкой. Или яблоками. Один 
сорт, но разная цена. Нарядно упакованный или 
мытый товар –  много дороже. Большинство спе-
шит взять фасовку. Сетка яблок, сетка картошеч-
ки, сетка моркови и т. д. В итоге –  до 300 рублей 
переплаты с каждого похода в магазин. Иног-
да можно немного «запачкать руки», выбрать 
и взвесить товар самостоятельно, чтобы сэконо-
мить.

ИЗЛИШНЯЯ ЗАПАСЛИВОСТЬ
По данным Росстата, жители нашей страны выбра-
сывают до 25% купленной еды. Лучше закупаться 
чаще и меньше, чем реже и больше. Вы не только 
сэкономите. На вашем столе всегда будут нужные 
и свежие продукты.

БУТИЛИРОВАННАЯ ВОДА
Многие жители городов по старинке продолжают 
покупать бутилированную воду. При средней цене 
100 рублей за 5 литров в неделю норма на одного 
человека составит порядка 300 рублей (14 литров). 
Если активно готовить, то не менее 500 рублей. 
А если семья большая? Установка специального пить-
евого фильтра не только даст вам чистую воду прямо 
из крана, но поможет сэкономить тысячи рублей.

ПОЛИЭТИЛЕНОВЫЕ ПАКЕТЫ
Диалог с кассиром всегда начинается одинаково: 
вам пакет нужен? От 3 до 5 рублей. Казалось бы, 
мелочь. Но сегодня вы забежали за хлебом, зав-
тра –  за молоком, послезавтра за капустой. И вот 
уже сотни рублей в месяц. Согласитесь, дешевле 
носить сложенный пакетик с собой.

ТОВАРЫ НА КАССЕ
Жвачки, снеки, леденцы, 
шоколад –  так и манят взять 
хотя бы что-то одно. Или не одно… Задумайтесь, 
так ли необходимо вам в «хозяйстве» то, что вы-
ставлено на полках у кассы.

КОФЕ НАВЫНОС
Бумажный стакан бодрящего напитка по пути 
на работу –  бум для городов. Цена варьируется 
от 100 до 300 рублей. А теперь умножьте на коли-
чество рабочих дней в месяце. Упаковка молотого 
кофе, который можно приготовить даже в офисе, 
заварив в кружке или кофе-прессе,  куда дешевле.

СТАРЫЕ ТАРИФНЫЕ ПЛАНЫ
Консервативные люди не спешат менять интер-
нет и мобильные тарифы годами. А зря. На рынке 
вполне могут появиться более дешевые и выгод-
ные предложения. Следите за этим. Зачастую это 
не просто удобно, но действительно выгодно.

Федор ТИЩЕНКО


	_001_#57_DS
	_002_#57_DS
	_003_#57_DS
	_004_#57_DS
	_005_#57_DS
	_006_#57_DS
	_007_#57_DS
	_008_#57_DS
	_009_#57_DS
	_010_#57_DS
	_011_#57_DS
	_012_#57_DS
	_013_#57_DS
	_014_#57_DS
	_015_#57_DS
	_016_#57_DS



